

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI. — Núm. 1767. Palma de Mallorca, 15 de Noviembre de 1935. PRECIO: 15 céntimos

¡¡ ATENCION !!

El próximo domingo, a las 10 de la mañana, Gran Mitin de Alianza Obrera, en el Teatro Balear.

Que no falte un sólo trabajador.

El Mitin del Teatro Balear

Con un lleno hasta los topes y un entusiasmo desbordante, se celebró el acto organizado por Esquerza Republicana.

Se hallan presentes nutridas representaciones de los pueblos de la isla con sus respectivos estandartes. Se adhieren otras organizaciones de las islas hermanas, entre ellas, comunistas y socialistas.

En la presidencia, además de los directivos y de los oradores, toma asiento nuestro ilustré paisano D. Gabriel Alomar, que es saludado con aplausos, lo mismo el Alcalde suspendido de Palma D. Emilio Darder y el de Felanitx D. Pedro Oliver.

El compañero Heriberto Quiñones, de regreso de Oviédo en donde ha estado detenido desde octubre de 1934, trasmite a la clase trabajadora un fraternal saludo de los obreros asturianos presos. Dice que hasta los asesinados en Garbayin se pondrán en pié para vengar los crímenes de Asturias.

Es ovacionado.

D. Bernardo Jofre, que preside, en un elocuente discurso explica el acto y hace la presentación de los oradores, señores Carreras, Just y Casares Quiroga, quienes, en elocuentes y atinados discursos han de mantener al auditorio pendiente de su cálida palabra.

A medida que la política del segundo y nefando bienio avanza en su vertiginosa carrera, de desaciertos e inmorales que agravan todos los problemas que se propusiera resolver; en sus ataques, más o menos velados, al régimen y en su desenfadada e impúdica tarea destructora de la legislación protectora de la cultura, del libre pensamiento y del trabajo, aumenta, como promesa reparadora de tanta vanidad antidemocrática, la marea popular que ha de ahogar, en fecha no lejana, a los mismos gobernantes que, absorbidos en sus maniobras para satisfacer sus insaciables apetitos de mando, de Poder esclarecido, desafían temerariamente, o tal vez impelidos por el pánico, al mismo elemento que ha de anonadarlos. Ejemplos: El «Mestalle», «Losasane», el campo de «Comillas».

Hasta nuestra isla, tan poco propicia a las grandes exteriorizaciones espirituales, a pesar de ser la meca del clericalismo, a pesar del caciquismo alimentado por el último pirata del mediterráneo, en cada acto que celebran las izquierdas, tanto en los pueblos como en la Capital, el éxito rebasa los cálculos más optimistas de sus organizadores.

Todavía no se nos había borrado la ríca impresión del mitin del «Balear», organizado por la Agrupación Socialista y la

U. G. T. y celebrado el 2 de septiembre último, en el que una multitud apiñadísima y enervada, exteriorizaba su indignada protesta contra unos gobernantes corrompidos por el «Straperlo» y deshonrados por la más bárbara y cruel de las represiones, cuando el domingo último aquella impresión nuestra se reforzó, en el propio «Balear», con el grandioso mitin organizado por Esquerza Republicana. Grandiosidad que le imprimieron, de una parte, el inmenso gentío, que llenaba hasta los topes el espacio teatro, y de otro, los elocuentísimos y certeros discursos pronunciados por los oradores, que subyugaron, desde los primeros párrafos, al auditorio, cuyos parlamentos, de una crítica acerada, pero justa, sentimos no poder reproducir debido a las escasas dimensiones de este semanario.

Anotemos, sin vanidad para nosotros ni mengua para Esquerza Republicana, que el mayor contingente de público y de entusiasmo lo dió, como acontece en todos los actos de tal naturaleza, la clase trabajadora adscrita, bien al Comunismo, al Socialismo o al Sindicalismo. Y consiguientemente que esa masa se ha visto defraudada en sus legítimas aspiraciones por las blandenguerías de los gobernantes del primer bienio. A esas legítimas aspiraciones, que a los cuatro años de República todavía

no han sido realidad, se suma otra muy importante: la libertad de los 25 mil presos políticos y la exacción de responsabilidades personales derivadas de los asesinatos, violaciones y tormentos perpetrados en los actores de la revolución de octubre.

Esos vivas a González Peña y a Largo Caballero, que resonaron en el acto que comentamos, no deben pasar desapercibidos, a este respecto, a los hombres de izquierda Republicana. Ni a las mismas derechas, aun que las creemos voluntariamente sordas. Lo contrario no tendría más que esta virtud: acelerar el advenimiento de otro octubre rojo, con un dramatismo mayor y con un desenlace tal vez, totalmente distinto del de 1934.

«No se si os seguirán llamando chusma y pistoleros».

Pero si así fuere, yo os digo: Chusma: contigo, que tienes corazón; que tienes ilusión; que tienes ideales; que stentes ansias, porque tienes sed de justicia, de mejoramiento, de redención, contigo vamos a caminar hacia ideales de justicia y de libertad», concluyó el Sr. Casares Quiroga. Conformes. Con una condición: la de no reincidir en los escrúpulos de un mal entendido sentido de la libertad y de la democracia que tan finestros nos han sido a los verdaderos liberales y democratas.

Ante el XVIII Aniversario

Por Julio Álvarez del Vayo

Pasaron los tiempos heroicos en que la exaltación del Octubre ruso tenía que hacerse a base de entusiasmo. Había también, a su modo, en las conmemoraciones de entonces su poco de heroísmo. Combatida a sangre y fuego por sus adversarios naturales y sin encontrar en muchos casos en los cuadros directores socialistas más calor que el de unas palabras forzadas, de simple adhesión verbalista, la Gran Revolución Rusa luchaba, junto a sus múltiples dificultades internas, con una atmósfera exterior enrarecida, además de por el odio, por el dato falso, por la incompreensión de su ritmo, por esa cómoda actitud escéptica del que estima que la manera segura de no errar es no arriesgarse nunca a comprometer su credulidad.

Contaba, sí, con la simpatía inequívoca, decidida y constante, de la gran mayoría de la masa obrera en todos los países. Pero, no bastaba, para sobre esa noble identificación de clase, construir una teoría del éxito. Ni tampoco el reclamar cada año para el grandioso experimento, un nuevo crédito de fé.

Era preciso fundamentarlo sobre lo ya logrado, y entresacar de los zigzags inevitables, la línea firme y segura que, fueran cuales fueran los obstáculos, iba a conducir al arribo feliz. Tomar cada indicio en lo que llevaba ya en sí de promesa cierta.

Si los que anduvieron conmigo en 1922 por la región de Zaporosche (Ukrania)—miembros todos ellos de la misión Nansen—volviesen ahora y vieses que allí donde era un campo de desolación y de hambre, con los escasos supervivientes de la catástrofe devorando la paja de las techumbres, se alza hoy como un símbolo del poderío soviético, la central hidráulica más fuerte de Europa y una ciudad enteramente nueva, desde el primero al último ladrillo, de trescientos cincuenta mil habitantes (y lo pongo en letras para que no se piense que se ha escapado algún cero), creerían haber caído bajo el maleficio del morbo soviético, que enloquece a los hombres. Unas cuantas cifras les volverían a la realidad, de un golpe seco.

El 7 de octubre de este año, a las tres de la tarde, al cumplirse el tercer aniversario de su existencia, los contadores de dicha central instalada en el Dniepr y que lleva el nombre de Lenin, registraban tres mil millones de Kilovatios de energía suministrados desde que fué puesta en marcha.

Yo había estado antes en Dniprogúns unas cuantas semanas antes—a mediados de agosto—y de la conversación con sus ingenieros, rusos todos ellos, pues ya no queda ni un solo extranjero, obtuve los siguientes datos, que concuerdan, naturalmente, con la cifra global que nos ha traído el telégrafo en ocasión del tercer aniversario, pero que dan una idea más exacta de su desarrollo creciente. En 1932, 110,4 millones de Kilovatios; en 1933, 425 millones; en 1934, 1102 millones y en los siete meses que entonces corrían de 1935, más de 1200 millones.

Su funcionamiento le supone al país hasta ahora, un ahorro de un millón y medio de toneladas de petróleo, y al empuje de su energía han nacido cuatro de los «gigantes» más sólidos y prósperos de la nueva industria: la gran fábrica metalúrgica de Zaporostal; el «combinado» de productos químicos en pleno desarrollo. Los visité detenidamente, y aún habiendo pasado por allí en 1929, cuando la construcción de la inmensa planta eléctrica estaba ya bastante adelantada, el indescriptible desenvolvimiento industrial de toda esa región me dejó atónito.

Y sin embargo en un momento recordé como aún en 1922 y en pleno desastre regional, ocasionado por una cosecha misérrima que vino a agravar la situación crítica por qué atravesaba Rusia tras un largo período de intervenciones y de guerra civil, la decisión con que le hacían frente los funcionarios soviéticos con quienes estábamos más en contacto, le había hecho exclamar a uno de mis compañeros, un jefe del Estado Mayor noruego adscrito a nuestra misión: «No, con estos endemotados bolcheviques no puede ni el hambre ni el tifus. Estoy con usted; saldrán adelante». Era seguridad de tino, tomar el indicio en lo que contenía de promesa cierta, saber ver en la oscuridad.

Hoy ningún observador extranjero de los que residen en la Unión Soviética, y yo puse esta última vez especial empeño en reunir de ese lado el mayor número de opiniones posibles, por

Trabajador: El derecho al voto es una preciada prerrogativa del ciudadano.

No pierdas la oportunidad de hacer efectivo ese derecho, que corresponde a todo individuo (varón o hembra) que haya cumplido los 23 años de edad.

Si no te hallas registrado en las listas de electores, o lo estás de un modo inexacto, haz la oportuna reclamación. Después del 30 de los corrientes ya será tarde.

En el local de la Federación Socialista Balear, calle Sindicato 176, te orientarán y ayudarán en las reclamaciones pertinentes; tuyas o de tus parientes y amigos. Para ello hallaras el censo y una comisión dispuesta.

Notas sueltas

Los regalos ducales y el hambre de los sintrabajo

La gran Prensa se ha conmovido ante los numerosos y espléndidos regalos de boda de los duques Gloucester. La tal magnificencia puede apreciarse por los foto-grabados de cierta Prensa local.

¿Por qué esos periódicos no reproducen, en fotos colocados al lado de aquellos, las miserables escenas de tantísimos hogares sin pan ni lumbre de los sintrabajo?

(¿Con lo que saldrían ganando, los primeros, de la comparación!)

Una película ofensiva y unos pölficos que deshonran

En un cine de Lieja (Bélgica), según la prensa, unos españoles fueron sacados del salón por la policía a porrazo limpio por haber protestado contra la exhibición de la película «Tu nombre es tentación», considerada ofensiva para España.

Lo que se dirían los polizontes belgas, pensando en Strauss: «sus a vuestro país, a limpiarlo de los indeseables Sigfridos, Salazares, Samperes, Aurelios, Alejandros, etcétera, etc.», que lo deshonran más que todas las películas habidas y por haber. ¡Y tienen razón!

Hay que decirlo todo, Sr. Primo

El Sr. Primo de Rivera, hijo del dictador y émulo de Hitler, ha protestado en el parlamento porque, como consecuencia del atentado de que murieron dos fascistas en Sevilla, no se han clausurado todos los centros políticos y sindicales y encarcelado a tutti cuanti....

Ha pedido el respeto de la Cámara por dos fascistas caídos «frente al intento revolucionario».

¿Por qué no ha añadido «y frente al régimen de libertad y democracia que se dió el pueblo el 14 de abril, según la Constitución de la República?»

¡Así y todo hubiera conmovido a la «mayoría» y al Gobierno!

Unión General de Trabajadores de Baleares

A todas las Secciones federadas

Debíéndose celebrar el próximo domingo día 17 de los corrientes, un gran Mitin, organizado por Alianzas Obreras de Baleares, en el Teatro Balear, a las 10 de la mañana, rogamos a todas las Secciones federadas asistan al acto con sus respectivos estandartes y tomen las medidas oportunas para que asistan todos los trabajadores organizados en nuestras entidades.

Palma, 14 Noviembre de 1935. — El Presidente, *Ignacio Ferrer-Jáns*. — El Secretario General, *José Bernat*.

hostil que le sea en el fondo, no duda ya de que como el Estado proletario se proponga una cosa lo consigue.

Y es natural que piensen así. Le han visto salir triunfante de la más dura batalla que se haya librado jamás en el orden social la conquista del campesino ruso para la economía y el ideal socialista. Se consta personalmente, por poco que viajen de un lado a otro, como el problema de los transportes, que en estos momentos y por razones obvias de prosperidad interna y de seguridad exterior absorbe las mejores energías, se va resolviendo de mes a mes en una proporción que rebasa los cálculos más optimistas que se hicieran a primero de año. Si salen de Moscú, y sea sólo por unas semanas, se encuentran a la vuelta — y eso me ha pasado también a mí — con que entretanto tal plazoleta ha sido convertida en una plaza moderna con su arbolado transportado como por encanto, o que en la esquina de un barrio ha sido abierto un nuevo «Gastronom», un colmado imponente cuyos escaparates, más que a la población moscovita, habituada a verlos multiplicarse, atraen a esos turistas bobalicones que han pasado con unos cuantos paquetes de galletas y alguna lata de conservas la frontera creyendo que en Rusia van a adelgazar. Perciben a diario una mejoría extraordinaria y creciente en todos los órdenes de la vida; una rebaja cada tres o cuatro semanas, en los artículos de primera necesidad; en vez de los parados que abundan por millones en sus respectivos países, anuncios en los periódicos, solicitando por todas partes nueva mano de obra. Han visto, en una palabra, transformarse a la capital bajo sus propios ojos aun que sólo lleven una corta temporada allí, y conocen el descomunal proyecto, ya en vías de realización, de la reconstrucción de Moscú, que dará en diez años al mundo la ciudad más fantástica de la tierra, el símbolo vivo de la sociedad socialista.

Cada aniversario que pasa del día memorable en que el proletariado ruso se adueñó plenamente del poder para abrir nueva ruta a la Humanidad, requiere menos esfuerzo laudatorio. La Revolución Rusa se conmemora hoy por sí sola. Pero piensen en el XVIII aniversario que se acerca todos los obreros españoles, que el peligro de guerra es ya una realidad, y por si alguna vez se volviese contra la Unión Soviética, conmemoren este día de júbilo para el proletariado mundial, juramentándose, para defenderla como a la patria común.

JULIO ALVAREZ DEL VAYO

Federación Española de Trabajadores de la Tierra

Asamblea Campesina de Mérida

El 19 de Octubre se reunió en Mérida la asamblea regional a que había convocado esta Federación a sus secciones de Cáceres y Badajoz. A pesar de hallarse clausuradas la casi totalidad de las Casas del Pueblo, acudieron, viniendo a pie muchos de ellos, 104 delegados en representación de 62 pueblos y 14 delegados fraternales de sindicatos industriales y agrupaciones socialistas.

Presidió la asamblea el camarada Tomás Barquero y actuaron de Secretarios los compañeros Francisco Moreno y Antonio Rodríguez.

Se leyeron diversas saluciones entre ellas una remitida desde Moscú por Margarita Nelken y otra de los presos socialistas de Badajoz que hemos escuchado con muestras de viva simpatía.

Luego se discuten distintas ponencias que a continuación señalamos con la síntesis de su contenido.

ARRENDAMIENTOS. — Destaca la iniquidad que suponen los miles de casos de lanzamientos que actualmente se producen en Extremadura, muchas veces sin formalidad legal alguna, por simple indicación de los propietarios a la Guardia Civil. La asamblea recomienda a los arrendatarios y braceros que luchan juntos para oponerse energicamente a los atropellos de los terratenientes, según las instrucciones de la Federación y atendiendo solo a ellas, y que no descanen hasta ver abolida la Ley de Desahucios y restituidos a sus fincas todos los que ahora son lanzados violentamente.

YUNTEROS. — Para los campesinos extremeños el egredro demagogo del Sr. Jiménez Fernández ha significado una sangrienta burla. Cuando salió en Enero no se podía ya sembrar y los que hicieron barbechos se encuentran ahora que, por haber cesado los efectos de la Ley el 31 de Julio, pierden su trabajo en beneficio de los propietarios, siendo inútiles hasta hoy cuantas gestiones se han hecho por la Federación y sus secciones para corregir semejante injusticia. La asamblea acordó protestar contra éste despojo; reclamar que se respete el derecho de los yunteros a sembrar los barbechos preparados y que se busque el modo de dar tierras a los que, a causa de estos abusos, se encuentran ahora con yuntas y sin campos donde sembrar.

REFORMA AGRARIA. — En un detenido estudio se analizan las causas del proceso de la primera Reforma: timidez, legalismo, lentitud en su aplicación y sabotaje de sus técnicos y funcionarios, enemigos todos o indiferentes hacia la Reforma como lo prueba el dato eloquente de que los 7.500 campesinos asentados cuestan ya más de

15 millones de pesetas por gastos lucrativos. La Contrarreforma anticonstitucional agrava esta situación y solo servirá como pretextos para algunos escandalosos negocios de los terratenientes. La ponencia destaca que la ganadería y producción agrícola de las pocas comunidades creadas demostraron su superioridad con respecto a la explotación de sus antiguos dueños evidenciando en hechos la falsedad, de que la Reforma mataría a la ganadería y que los braceros serían incapaces de administrar las fincas. Marcando las líneas de una verdadera Reforma, la asamblea se pronuncia por la expropiación sin indemnización de todas las grandes fincas, incluidos los bosques, para ser entregados, juntos con los créditos necesarios, a las organizaciones obreras en explotación colectiva; pero considerando que una Reforma agraria así no será realizada por ningún gobierno burgués, la asamblea se pronuncia por la socialización de la tierra que, por ser el cimiento de la revolución que España necesita en su economía, colocan a los campesinos extremeños a la cabeza de sus aspiraciones inmediatas.

DESVALORIZACION DE LOS PRODUCTOS DEL CAMPO. — El descenso del consumo provocado por la miseria y el paro de los trabajadores permite a los especuladores imponer en el mercado, validos de la competencia, precios ruinosos y el paro de los trabajadores para enriquecer a los sindicatos católicos y consorcios acaparadores de grano. La asamblea se pronuncia por la lucha contra el canon y señala como único remedio a esta situación la mejora de las condiciones de vida de los trabajadores, la nacionalización de los molinos, bodegas y demás industrias de base agrícola y la organización del comercio de los productos del campo sobre bases corporativas ampliamente financiadas por el Banco Agrícola Nacional.

PARO OBRERO. — El paro es aterrador en Extremadura. Las derechas que han hecho de él un cartel de propaganda demagógica no cumplen ni cumplirán jamás sus promesas de remediarlo. Los dineros de la décima se gastaron a capricho entre los que se anotan en los centros radicales y de Acción Popular. Los Ayuntamientos son los primeros en violar las bases de trabajo que tan poco respetan ya ningún patrono. La asamblea recomienda a las secciones que reclamen energicamente trabajo para los parados por medio de obras públicas volviendo a poner en vigor la intensificación de cultivos y fomentándose los cultivos con el algodón y el ta-

baco en los campos de Extremadura. Aconseja la lucha contra los sindicatos amarillos, la preferencia en el empleo de los parados del pueblo sobre los forasteros y el reparto equitativo de los jornales entre todos los necesitados de cada localidad por medio de los servicios de colocación controlados por los obreros.

APERTURA DE CASAS DEL PUEBLO. — REORGANIZACION SINDICAL. — La asamblea acordó enviar un telegrama de protesta al Ministro de la Gobernación por no haberse levantado aún la clausura de las Casas del Pueblo, a pesar de estar restablecidas las garantías constitucionales. Después es objeto de amplia deliberación lo relacionado a la reconstrucción de los sindicatos, que dado el magnífico ambiente que reina en los pueblos de Extremaduras volverán a levantarse pronto más fuertes que nunca.

La asamblea dedicó un emocionado recuerdo a los camaradas Pedro Rubio, Adolfo Bravo y demás víctimas caídas en aras del ideal tanto en Extremadura como en el resto de España y dirigió un cordial saludo a los presos y desterrados por cuestiones sociales y acordó dar el pésame al camarada Largo Caballero por el fallecimiento de su compañera. También acordó pedir el indulto de los condenados a muerte y la amnistía de los presos sociales. Se aprobaron además diversas mociones: De adhesión a las Ejecutivas del Partido, Unión General de Trabajadores y Federación de Trabajadores de la Tierra frente a los ataques y agravios de un pequeño grupo de indisciplinados. Pedir que reaparezca «EL SOCIALISTA» y «EL OBRERO DE LA TIERRA» arbitrando para éste último los recursos necesarios por medio de una cuota especial de una o cinco pesetas por cada sociedad.

Todos los acuerdos fueron tomados por unanimidad y la asamblea se clausuró entre vivas a la U. G. T., al Partido Socialista y a la Federación Española de Trabajadores de la Tierra.

«La Verdad Social» órgano de la Federación Provincial Socialista que estuvo representada por su director y el periódico «CLARIDAD» que envió también un corresponsal publicarán íntegras las ponencias aprobadas.

La Ejecutiva

LEED Y PROPAGAD
JUSTISIA SOCIAL

De venta en todos los kioskos

Café de Compañerismo en La Libertad

El próximo domingo día 17 del actual a las 3 de la tarde tendrá lugar un café de compañerismo en el café de (ca ne Pila) con motivo de la inauguración de la Escuela proletaria que con muy buen acierto ha montado el Grupo Juvenil de aquella barriada, para el cual se recomienda a todos los afiliados a la Juventud Socialista de Palma que hagan acto de presencia a dicho acto.

Además se invita a todos los compañeros del Partido Socialista, y simpatizantes.

Esperando tomareis buena nota procurando hacer acto de presencia para fomentar el movimiento juvenil, os saluda cordialmente.

Palma 11 Noviembre 1935.—El Secretario General, Antonio Roca.

Teatro de la Casa del Pueblo

Gran velada para el sábado 16 de Noviembre a las nueve en punto.

Compañía Dramática Ramis-Martón.—Teatro Proletario.—Escampas sociales en cuatro jornadas en prosa y un canto en verso, original del compañero de Granada, Jacinto Sánchez, titulado:

¡ARRIBA LOS POBRES DEL MUNDO!

REPARTO: Maricuela, Sra. Ramis; Señá Manuela y Beata 2.ª, Sra. Babi; Beata 1.ª, Srita. Baos; Indalecio, Sr. Amengual; Sr. Fernando y D. Juan, S. Cadenas; Cirilo y Fascista 1.º, Sr. Estrems; Manolo y Pablo, Sr. Valero; Damián y Paco, Sr. Martón; Luis, Forastero 1.º y Fascista 2.º, Sr. Martorell; Forastero 2.º, Sr. Serano; Proletario 1.º, Sr. García; Un niño, Domingo Miguel.

ESTUPENDA RIFA

GRAN BAILE DE SALA

RHYTHMIC BOYS ORCHESTRA

NOTA: Para poder dar comienzo al baile a las 11:30 la velada dará comienzo a las NUEVE EN PUNTO.

DOMINGO de 5 a 8 de la tarde Gran BAILE DE SALL.

IOBREROSI

NAVARRETE (Relojero)

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.
| Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería

PALMA

QUINTANA SASTRE

Hace trajes o gabanes desde 35 ptas. por ser obrero y confeccionarlo el mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma

Sto. Cristo, 2 - Junto Sta. Eulalia
PALMA

Rectificación imprescindible

A raíz de la pasada Revolución de Octubre del año p. p. la prensa local publicó una nota, en la cual especificaba las detenciones efectuadas por las autoridades. En la nota aludida incluíronme también y, además, se hacía constar que era extranjero. Yo—aunque hallándome incomunicado en la Fortaleza de Illetas—conseguí casualmente un diario y asombrado por la nota, como por las intenciones de la misma, pero con la conciencia tranquila, redacté otra, rectificando la primera, cuya rectificación no he visto aparecer en la prensa.

No sé a qué se debía; si a la censura u otro "motivo". Valiente táctica: atacar y no dejar defenderse!

Al regresar a Palma de Mallorca, no se me olvidó aquella ofensa gravísima, inferida a mi dignidad ciudadana por unos señores, con fines inconfesables. Por lo tanto, mediante la presente hago constar la falsedad de aquella nota y en su día, cuando regirá la Justicia del Pueblo, elevaré a las autoridades competentes una denuncia, exigiendo responsabilidades a los autores de la mentada nota y la aplicación de las sanciones correspondientes.

Simultáneamente decía la nota citada que la fuerza pública—al detenerme—me halló detrás de una mesa escritorio. Efectivamente, por experiencias de nuestro País, me había "escondido", detrás de la mesa, precisamente para no servir de blanco a algún servidor del Estado que me iban a detener pistola en mano y a punto de disparar. Una vez calmados, fué cuando yo mismo me levanté. Caer, muy bien, pero no sin lucha.

Palma de Mallorca, a 11 de Noviembre de 1935.

Heriberto Quiñones González

NOTA: Copias de la presente rectificación han sido entregados a todos los periódicos locales para su inserción.



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada, que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral.

Donativos de obras Nuestros presos

Del camarada Francisco Tomás: Los socialistas y la Revolución, por M. Cordero.

Del camarada Antonio Pujol: Alemania ayer y hoy, por Ramos Oliveira; Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels; Sebastián Roch (la educación jesuítica), por Octavio Mirbeau.

Del camarada Bartolomé Soller: Marx: La génesis del Capital; la R... fué así, por Manuel D. Benavides; Un hombre de 30 años, del mismo autor.

Del camarada J. Mir: Mi Vida, por León Trotsky; Confesiones de Clemenceau, por Jean Martet.

Del camarada Matías Mascará: El capitalismo español al desnudo, por R. Oliveira.

Del camarada Bartolomé Homar: El dolor Universal, por Sebastián Fauré.

Del camarada J. G.: Amenidades científicas, por Vicente Vera; Mi viaje alrededor del mundo, (2 tomos), por Carlos R. Darwin; Cuando despierte el durmiente, por H. G. Wells.

Del camarada Vicente Garcés: En las selvas vírgenes del Brasil, por R. P. Marie H. Tapie.

Del camarada Miguel Navarro: Crítica de la Economía Política, por Carlos Marx; Almanaque de «El Socialista».

Del camarada Pablo Llobera: Crítica de la Economía Política, por Carlos Marx; dos revistas de Economía Socialista.

Del camarada Antonio Gil: El caso de un régimen, por Araquistáin.

El pasado viernes fueron libertados después de haber cumplido la condena impuesta por el tribunal de urgencia clasista, por el «horroroso delito» de haber repartido—según dicen—unos manifiestos clandestinos, inocentemente, entre los pliegos del valiente órgano del Partido Comunista, «Nuestra Palabra».

El S. R. I. ha desarrollado en torno de este proceso una gran actividad, habiendo alcanzado, solamente en un día, unhas listas, 28'45 ptas. en pro de ellos, habiendo sido entregadas juntamente con el subsidio correspondiente a 3'50 diarias, a proroteo entre los tres, repartiéndose a cada uno 49 ptas.

Mitín de Esquerra

En el Mitín celebrado el pasado domingo en el Teatro Balear, se recaudaron 168'55 ptas. por medio de unos lacitos rojos que eran gustosamente aceptados por todos los antifascistas que asistían al mitín.

Postularon juntamente con las militantes del S. R. I. varias jovencitas de la Masa Coral Antifascista.

LEA todas las semanas EL OBRERO BALEAR

El camarada Mesquida, de Manacor, ha hecho un donativo de 5 pesetas.

El camarada Jaime Matas, ha hecho un donativo de 5 pesetas.

Imp. G. M.-Palma

65, San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono núm. 1760

Recibidas las novedades para

OTOÑO E INVIERNO

Expléndidos surtidos en lanas para vestidos y abrigos, astrakanes, felpas y terciopelos: franelas, sargas y tejidos para batas, kimonos y toda clase de vestidos económicos para señora.

La pañería más acreditada de Palma, por su extenso surtido en trajes y abrigos aballero

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Gabanes, abrigos, capotes, pellizas, trajes y toda clase de ropa para interior.

Impermeables y paraguas de todas clases para Señora, Caballero y niños. Verdadera liquidación en MANTAS DE LANA.

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. B. M. A.

La fuerza de Azaña

Hemos tenido el placer de estrechar las manos de Casares Quiroga, Just y Carreras, compañeros nuestros en las gloriosas Constituyentes. Vinieron a Mallorca en viaje de propaganda. Recorrieron casi todos los pueblos de la isla y vertieron palabras esperanzadoras ante las multitudes sedientas de política austera, como la que representan esos buenos amigos nuestros, sin mácula, sin conculcancias con negocios turbios, a la orden del día en estos tiempos de Lerroux y Gil Robles.

El acto del Balear constituyó un éxito enorme. El Teatro atestado, rebosante de entusiasmo. Casares Quiroga, sin lirismos, con una oratoria cáustica y emotiva, con un dulce dejo gallego, fué flagelando las grandes corruptelas que están prostituyendo a la República. El público subrayó las oraciones de todos los oradores con cálidas ovaciones.

Ese acto, que ha formado digno pendant con el que últimamente celebramos los socialistas en el mismo local, habrá advertido al más lerdo el avance formidable de las falanges izquierdistas, los aldabonazos, como dijo Azaña, a las puertas del Poder.

Nos sabemos de memoria el estribillo de las derechas ante las esplendorosas manifestaciones populares en torno a los actos que celebra el Sr. Azaña o sus amigos políticos, Los enemigos políticos del ilustre republicano—todos los averiados y feriantes de la República—os repiten, invariablemente, el mismo disco: efectivamente los actos en que toma parte el Sr. Azaña o sus amigos, congregan enorme público pero la inmensa mayoría de esas multitudes no son azañistas, son socialistas y comunistas. Concedamos que efectivamente el Sr. Azaña no cuente con grandes organizaciones políticas y que el público que va a escuchar su palabra maravillosa y honrada no nutre las filas de su partido. Pues está es precisamente la gran fuerza de Azaña, la de verse apoyado, no por una clientela agradecida o por candidatos al enchufe, sino por una gran masa ciudadana, de variados matices, que vé en él al político que por su talento, por su limpieza y por su clara percepción de los problemas políticos es el que mejor sabrá defender la marcha desastrosa que seguimos y encarrilar la vida política por vías expeditivas. El supuesto contrario de que el político ha de apoyarse no en masas ciudadanas sino en mesnadas, en clientelas electorales, es un concepto de mentalidad monárquica, propio del lerrouxismo o del cedismo porque parte del principio viciado de que se ha de gobernar no para realizar un programa ideológico sino para calmar los apetitos o para satisfacer los instintos bajos de venganza de los partidos que otorga sus sufragios a esos parásitos. Ese es, desgraciadamente, el triste panorama político español desde noviembre de 1933.

Si al programa gubernamental del Sr. Azaña le prestan su apoyo todas las izquierdas republicanas y todos los sectores obreros, quién con mejores títulos podrá sentarse en la cabecera del banco azul? Durante una larga serie de años dos grandes hombres asumieron el gobierno de la República francesa; Briand y Clemenceau; desgajado el primero del partido socialista y del partido radical el segundo. Ninguno de ellos contaba con partidos organizados ni con serios núcleos de Diputados adictos. Pero contaban con algo más preciado que todo eso, contaban con la opinión pública. Lo propio ha ocurrido con Mac Donald en Inglaterra. Qué importa que el Sr. Azaña no cuente con tantos o cuantos Diputados y tantos o cuantos comités provinciales si para orle en Castellón, en Baracaldo y en Madrid se congregan centenares de miles de hombres de todas las regiones españolas que refrendan con frenéticos aplausos su programa de gobierno?

El Sr. Lerroux podrá tener más «amigos» políticos y más tinglados electorales; el Sr. Gil Robles podrá contar con el apoyo incondicional de la banca, de la Iglesia y de la beatería española, pero el aura popular no está con ellos, sino frente a ellos y por eso, para sostenerse en el Poder, necesitan suspender la Constitución, llenar las cárceles, amordazar el pensamiento.

No nos explicamos la animadversión de las derechas hacia la política del Sr. Azaña. Si militásemos en ese sector, por egoísmo, por instinto de conservación, pediríamos, a voz en grito, un gobierno Azaña. Hoy podría ser aún una solución. Dentro unos meses tal vez, tal vez, será ya una solución tardía.

ALEJANDRO JAUME

Grupo Juvenil Socialista de La Libertad

Se pone en conocimiento de todos los afiliados del Partido y Juventud Socialista, que el domingo próximo, día 17, a las 4 y media de la tarde, tendrá lugar, en nuestro local social, Fornaris, 32, (La Libertad) un acto de compañerismo para celebrar la constitución del Grupo Juvenil.

En la Casa del Pueblo y en el local social de la Federación Socialista Balear, pueden recogerse los tickets.

Perez Madrigal, volviéndose contra los suyos, ha hecho en las Cortes graves acusaciones contra el jefe del Gobierno Sr. Chapaprieta. Este se ha limitado a negar y tratar de difamador su acusador. Esto es poco para continuar con dignidad a la cabecera del banco azul.

En su interpelación al Ministro de Gobernación, ha dicho Gordon Ordás: «En la cárcel de Sama ingresaron 18 individuos que luego aparecieron muertos en otro lugar. ¿Quien los mató?»

FLECHAS

Frasas de los clásicos

Se unió Lerroux con Gil Robles en contubernio nefando para *disfrutar del mando* aunque sirviese a los nobles, y hoy el hombre está bufando porque le dan la patada. A mí no me extraña nada en sus amigos de ayer, y *el traidor no es menester siendo la traición pasada*.

¿Un film que presenta excesos de represión en España puede ser una patraña tras los últimos sucesos? Si se ensaña o no se ensaña la película no sé y por más que no se ve si se quedó larga o corta, *arrojar la cara importa que el espejo no hay por qué*.

Se nuieron sin un distingio comunistas, socialistas, demócratas y azañistas en el mitin del domingo; ya las masas están listas para luchar con fortuna, y con plena lealtad igual que en Fuente Ovejuna, iremos todos a una *pro Justicia y Libertad*.

Palma 12-11-35 *Sagitario*

Unión General de Trabajadores de Baleares

(Comisión Ejecutiva)

En la reunión celebrada por la C. E. el día 12 de los corrientes se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Que conste en acta el sentimiento de esta C. E. por el fallecimiento del camarada Bernardo Negre, Delegado de la Sociedad Unión de Trabajadores del Campo, de María de la Salud.

Se acuerda publicar una nota en la prensa local encareciendo a las Sociedades Federadas para que asistan al mitin de Alianzas Obreras que se ha de celebrar el domingo día 17 en el Teatro Balear, con sus respectivos estandartes.

Y después de un cambio de impresiones se levantó la reunión a la cual asistieron Ferrerjans, Rigo, Qués, Vila, Roca, Llobera y Bernat.

Correspondencia de EL OBRERO BALEAR

Al compañero Samllom, de Campos del Puerto.

Nos interesan los trabajos de colaboración de los pueblos siempre que traten asuntos de la localidad respectiva, en prosa, no en verso ni demasiado extensos.

Para asuntos administrativos dirigirse al compañero Jaime Matas, Federación Socialista Balear, calle Sindicato, 176. Palma.

El proletariado y la Internacional

La II Internacional, en su última reunión, ha decidido no aceptar las invitaciones que le había hecho la I. C., para luchar unidas contra el fascismo y la guerra. Tal decisión viene a justificar la actitud de quienes estimamos que la II Internacional, en su conjunto, no tiene posibilidades de transformarse. Partidos Socialistas hay, aparte el nuestro, que se percatan de las exigencias de la hora presente y acomodan a ella su ritmo, llegando a la unidad de acción, y predisponiéndose a la unidad orgánica, con los comunistas. Entre esos Partidos y la II Internacional se van quebrando todos los lazos; se va abriendo una separación, que más tarde o más temprano, adquirirá manifestaciones públicas terminantes. Parece ser que Otto Bauer, uno de los más destacados miembros de la II Internacional, líder de la Socialdemocracia austríaca, será de los primeros que rompan filas, si la obstinación en no llegar a la unidad de acción persiste en aquella. Dada la personalidad de Otto Bauer, es de suponer que su gesto no quedaría en el aislamiento; sino que sería seguido por núcleos muy considerables de la I. O. S.

La brutal agudización de la lucha de clases ha puesto a la orden del día la liquidación de los procedimientos reformistas. La miseria de las masas crece, la intranquilidad económica también. Los peligros de guerra y de fascismo son enormes. En esta situación se impone ir a marchas forzadas, nacional e internacionalmente, hacia la unidad de la clase trabajadora. Los Partidos socialistas que no comprenden aún esa necesidad son aquellos que se desenvuelven en países que como Inglaterra, están en posesión de vastas colonias. Los socialistas ingleses son, en cierto modo, imperialistas, porque temen que a la pérdida de las colonias sobrevenga una oleada de miseria terrible para toda Inglaterra. No sienten los problemas de la lucha de clases con el mismo acuciamiento que nosotros, porque gracias a la explotación de millones y millones de trabajadores en las colonias, merced a la espantosa situación que estos atraviesan, pueden tener ellos un nivel de vida superior, en general, al de la clase obrera en otras naciones. Sin embargo el hecho de que la explotación de los trabajadores británicos, y la miseria, no sea entre ellos tan grande, en virtud de vivir a costa de la de los trabajadores coloniales, no es título suficiente para tener ligado a todo el proletariado internacional a una política inadecuada, ineficaz y estéril. Si la II Internacional, no tiene capacidad para librarse de esa tutela que la ata, no queda más que un camino. El dilema no es o con la I. O. S. o contra la I. O. S. El dilema es muy otro: o con los intereses del proletariado o contra los intereses del proletariado. Si la II Internacional no sirve a estos intereses, habrá que buscar acomodo fuera de ella.

Repetidas veces hemos dicho que hay que reavivar el movimiento obrero internacional. Hoy no existe una trabazón lo suficientemente firme que garantice una acción común contra la guerra, por ejemplo. Si ésta surgiera, nos encontraríamos como en 1914, o poco menos. ¿Vamos a dejar que el movimiento internacional siga de este modo? Menester es que trabajemos con ahínco para que tal no suceda, y para ello sólo hay un camino, señalado con claridad por nuestra Federación de Juventudes: la ligazón de los Partidos Socialistas revolucionarios con la III Internacional sobre la base de la Revolución Rusa.

SERVICIO DE Prensa DE LA EDITORIAL «RENOVACION»

Salón Teatro de La Libertad

Gran Mitin

de afirmación Socialista y pró-Escuela Proletaria, de La Libertad, para el día 18 de Noviembre a las 8 y media de la noche. En el mismo tomarán parte los siguientes oradores:

Juan Vidal, Maestro del Grupo Escolar.
Antonio Roca, Secretario General de la Juventud Socialista Palmesana.
Ignacio Ferrerjans, Presidente de U. G. T. y
Jaime García, Presidente de la Federación Socialista Balear, Presidirá el Secretario General del Grupo Juvenil.

¡Obreros y obreras! Acudid a escuchar la palabra autorizada de los representantes auténticos de la vanguardia revolucionaria.

¡Jóvenes trabajadores! Engrosad las filas del Grupo Juvenil Socialista de La Libertad (Juventud Socialista Palmesana).